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 平成 25年度の苅田町教育委員会活動を同委員会が自己点検・評価をおこなった内容に対して、外部評価委員会は 2回に亙る委員会にお

いて慎重に審議した結果、以下のように所見を述べる。 

 

１．外部評価の意義、並びに苅田町教育委員会点検・評価の方法 

 『地方教育行政の組織および運営に関する法律』の一部改正（平成 20 年 4 月施行）により、教育委員会は毎年、その権限に属する事務の

管理及び執行の状況について点検・評価を行い、報告書を作成し、議会に提出するとともに、情報公開の一環として広く市町村住民に公開す

ることにより、住民に対してアカウンタビリティーを果たすことが求められることとなった。 

 苅田町教育委員会の点検・評価及び外部評価は今回で 6 年目となる。今年度の点検・評価及び外部評価の内容・方法は前年度までとほぼ同

様に、平成 25 年度の教育委員会活動を、Ⅰ．教育委員会の活動、Ⅱ．教育委員会が管理・執行する事務、Ⅲ．教育委員会が管理・執行を教

育長に委任する事務、の 3 点から教育委員会の活動の進捗・達成状況等について点検・評価を実施している。 

 各評価項目（取組）に対する点検・評価並びに外部評価にあたっては、「Ⅰ．教育委員会の活動」及び「Ⅱ．教育委員会が管理・執行する

事務」については、教育委員会が自己点検・評価した各取組（項目）の内容について外部評価委員がそれを確認して以下の所見で総合的評価

を記載する形を採っている。一方、「Ⅲ．教育委員会が管理・執行を教育長に委任する事務」については、各取組（項目）の「有効性」、「効

率性」、「達成度」及びそれら 3 つの「総合」、合わせて 4 つの観点が設定されている。そして、「有効性」の観点からは「A.有効である」



「B.おおむね有効である」「C.あまり有効でない」、また「効率性」の観点からは「A.実施できている」「B.おおむね実施できている」「C.

実施できていない」、「達成度」の観点からは「A.期待を上回る」「B.おおむね期待通り」「C.期待を下回る」、最後に「総合評価」として

「A.B.C.」の、それぞれ評価判断基準を設けた。この評価方法による各項目の点検・評価の結果について、外部評価委員会は、2 回に亙るヒ

ヤリングにおいて各担当部署に具体的な説明を求め、その質疑応答の内容のなかでポイントとなる点を別紙評価シートにできる限り簡潔に記

載するとともに、以下において主な取組の成果や課題について外部評価委員会の所見を述べている。 

 なお、点検・評価の内容・方法については、点検・評価の指標を第 4 次苅田町総合計画の「未来を拓く人づくり」に示された各施策に対応

させている点で妥当であると考える。また、昨年度を継承して今回の外部評価委員会も計画的に 2 回の委員会を実施した。さらに、同じく昨

年度を継承して外部評価委員 3 名によって構成したことも記しておく。 

 

２．「教育委員会の活動」に関する所見 

（1）苅田町教育委員会の組織 

    苅田町教育委員会は教育委員 5 名で構成されている。5 名の委員は、元小学校校長、保護者代表、元民間企業職員、歯科医師、元高

校校長であり、性別は男性 3 名、女性 2 名となっており、組織としてバランスのとれた構成である。 

（2）苅田町教育委員会会議の運営、公開等 

  ①教育委員会の会議運営等について 

年間定例会 11 回、適切に開催され、教育委員会が管理・執行する事務に関わる重要事項について審議が行われていると認められる。

また、条例・規則、規程の改正等について審議するため臨時会が 1 回開催されている。 

教育委員会の活動が、いっそう学校と密接な連携の下で進められるよう、移動教育委員会を可能な限り経常的に開催することを検討

していただきたい。また、不登校等子どもの問題に対しては、定例の会議において継続的かつ詳細な状況把握及び協議を重ね、緊急に

対応すべき案件については臨時会議等で迅速に対応することが望まれる。 

②教育委員会の会議の公開等に関すること 

   昨年同様開催告示及び会議結果について HP へ掲載を実施し、周知を図っている。会議録の開示請求はやはり昨年度もなかったが、

今後教育委員会が法的制度的に改革される方向にあることから、苅田町の教育委員会の動向については、努めて情報公開を進めていた



だきたい。 

③教育委員の自己研鑽、並びに学校等教育施設に対する支援等に関すること 

   教育委員の自己研鑽のための研修会への参加や、学校等教育施設への訪問等は実施されている。教育委員のそれぞれの事情を考えれ

ば全員が一律に研修や訪問等を行うことは困難であろうが、研修及び学校等の訪問による経常的な教育状況の把握は、教育現場との密

接な連携づくりにとって重要と考えられるため、今後も目的を明確にした研修や訪問に努力されたい。 

 

３．「教育委員会が管理・執行する事務」に関する所見 

 （1）「教育行政の運営に関する基本方針を定めること」について 

   平成 25 年度の小中学校重点施策の審議・策定を行い、各学校に周知している。この重点施策が、学校評価を実施する際の基準項目に

なることが推察されるが、この点について明確にされていない。25 年度の重点施策が、各学校にいかに受けとめられ実践され、そして

成果と課題を検証したか、今後の自己点検・評価において明確に示していただきたい。 

 （2）「教育予算その他議会の議決を経るべき議案の原案を決定すること」について 

 教育予算に関する議案を教育委員会において審議すべきところ事後了承としてしまった件について、25 年度における苅田町の機構改

革による影響を斟酌するが、今後は当然ながらこのような事のないよう留意願いたい。 

 （3）「教育委員会の所管に属する各種委員会の委員等の任命又は委嘱に関すること」について 

 学校給食運営委員会について、平成 25 年度は開催されていないが、この委員会は学校や保護者の意見を反映する貴重な場となってお

り、アレルギーや給食費滞納の問題など適切な対応が求められる件について情報交換及び協議するためにも定期的な開催が望ましい。 

 

４．「教育委員会が管理・執行を教育長に委任する事務」に関する所見 

 ここでは、教育委員会活動の「Ⅲ．教育委員会が管理・執行を教育長に委任する事務」の点検・評価に対する外部評価委員会の所見を述べ

る。既述のように、昨年度に引き続き、教育委員会は、「第 4 次苅田町総合計画」の「未来を拓く人づくり」に示された基本事業及びその事

業達成に向けた取組に対して自己点検・評価を行った。「未来を拓く人づくり」は「学校教育の充実」と「生涯学習の充実と文化の振興」の

二つに大別されている。 



 「学校教育の充実」は、その基本事業として「確かな学力とたくましい心身の育成」、「地域に根ざし世界に通じる国際人の育成」、「強いパ

ートナーシップで結ばれた学校・家庭・地域の連携の推進」、「教育相談体制の充実」、「教育環境の整備」の 5つが示されており、これらの基

本事業にはそれぞれ複数の「目標」と、各「目標」ごとに「中項目」さらに「小項目」が設定されている。「生涯学習の充実と文化の振興」

もその基本事業として「生涯学習施設の整備」、「学習機会の充実」、「青少年の健全育成」、「図書館サービスの充実」、「スポーツ活動の充実」、

「芸術・文化活動の充実」、「文化財の保護・継承」の 7 つが示されており、「学校教育の充実」とほぼ同様にこれら基本事業のもとに「大項

目」「中項目」「小項目」が設定されている。 

以下においては、各基本事業及びその達成に向けた取組に対して実施した外部評価のなかで、特に重要と思われる事項について述べる。そ

こでふれることができなかった各項目の成果及び課題の主なものについては、別紙シートの「外部評価コメント」欄を参照されたい。 

 

（１）学校教育の充実 

(1)確かな学力とたくましい心身の育成 

この基本事業の達成目標として、「効果的で特色ある教育内容の充実」、「生きる力の育成」、「教師の資質・指導力の向上」、「小中一貫教育

のシステムづくり」、「個に応じた支援」、「学校評価のシステムづくりと効果的運用」の 6 つを設定している。 

①「効果的で特色ある教育内容の充実」では、小・中学校の 34 人以下学級編成の実現、専科教員等効果的な教員配置、ICT 環境の整備の

取組が実施されている。全体的には良好な事業成果が達成されていると判断する。しかし、以下の点に課題も見出された。 

ⅰ）小中学校兼務指導教員配置や教科担任制の実施の取組については、前者は主に小中連携を推進すること、後者は学校全体で児童を育成

することなどの成果が期待されているが、前者については適切な人材の採用が不十分であることがすでに教育委員会においても認識されて

おり、今後の対応を期待したい。また、後者については音楽専科教員配置の継続は進んでおり教育効果も確認され評価に値するが、その他

の教科についても、人材の確保や財政的問題等の困難な課題はあるが、今後も継続して検討を願いたい。 

ⅱ）ICT 環境の整備に関する取組では、電子黒板の配備やデジタル教科書の導入などが徐々に進められているが、電子機器の日進月歩の開

発・商品化により、導入（購入）の時期が難しいこと、活用のための研修等が追いつかないこと、などの問題を抱えている。ICT 環境の整

備に関して先進的に実施している自治体なども参考にしつつ、今後の導入（購入）方法や研修、あるいは活用について検討されることを期

待する。 



②「小中一貫教育のシステムづくり」では、小・中学校合同教科部会を中心に、小・中学校教員による授業交流の実施など活発な活動が継

続されていることは評価する。また、義務教育 9 年間を見通した指導体制・方法について検討し一定の共通理解を得たことや、小中学校教

員間の情報交換が継続的になされていることなど、本取組が徐々に進展していることが確認できる。しかし、昨年度の外部評価でも指摘し

たことであるが、この取組は大きな制度改革であるため、学校種間及び教員間はもとより、保護者等の十分な理解が必要である。何を目的

とした一貫教育なのかを明確にした上で取組んでいただきたい。 

③「学校評価のシステムづくりと効果的運用」については、学校関係者評価と専門家による第三者評価とが学校評価の両輪として位置づけ

られており、客観的な評価に基づき、かつ学校の実情を斟酌した改善支援が一定程度行われていると判断する。ただし、前記二つの評価の

目的、関連、及び評価結果の活用等を明確化する必要がある。 

 

(2)地域に根ざし世界に通じる国際人の育成 

 この基本事業では、「英語教育の充実」、「国際理解教育の推進」、「地域の伝統文化体験の充実とふるさと文化理解の推進」の 3 つの目標が

示されている。これら 3 つの目標は概ね達成されていると判断する。 

 「英語教育の充実」については、前年度の外部評価同様、小・中学校に外国語指導助手（ALT）として外国人を採用・配置していること、

イングリッシュタイムの設置及び日常的実践など積極的な取組が展開されていることを高く評価するとともに、今後の継続・発展を期待する。

また、小・中学校 9 年間を見通した英語教育カリキュラムが作成され、実施されようとしている。今後、実践経験について継続的に検証し教

育内容・方法のいっそうの強化・充実に努力されたい。さらに、イングリッシュ・キャンプの実施については、コミュニケーション能力の育

成の取組として有効性が高いが、多くの参加希望者に対して受け入れ可能人数が限定されているという現状がある。この点に関してはすでに

教育委員会も対応を検討し、多くの児童が ALT との会話を経験する場を保障するためイングリッシュ・パーク（英語広場）の実現に努力し

ている。 

 

(3)強いパートナーシップで結ばれた学校・家庭・地域づくりの推進 

 この基本事業としては、「家庭・地域の教育力を高める」、「学校・家庭・地域の連携による安全確保」、「学校運営協議会の導入」、「教育の

町づくり」の 4 つの目標が掲げられている。 



 この基本事業に対しては、家庭・地域の教育力を高める取組として、家庭学習の手引きや学習ノートの作成等積極的な活動が認められるこ

と、また、子どもの居場所づくりの取組では全校における「放課後子どもひろば」や「かんだっ子教育の集い」の実践等着実な活動が認めら

れること、これらを昨年度と同様評価したい。 

しかし、「学校運営協議会の導入」という基本事業については、その有効性や苅田町におけるあり方について検討を着実に進めていただき

たい。学校支援体制の機能を果たすため、あるいは学校・家庭・地域が子どもの課題等を共有するために、既存の地域会議などの組織で十分

なのか、新たな体制が必要であるなら具体的にどのような組織なのか、先進地域の経験等資料の収集と分析・検討を含め今後の早急な対応を

期待したい。 

「教育の町づくり」事業については、昨年度の外部評価において、次のように述べた。 

苅田町教育方針の制定が未実施であり、教育の町宣言が「検討中」であるが、この取組は苅田町の教育に対する「哲学」であり「意思」で

あり、根幹に関わる問題である。早急に関係者の総力を挙げて策定、実施に当たっていただきたい。 

 この点については、今年度の外部評価委員会においても審議したが、その結果以下のような認識にいたった。苅田町の教育方針の制定や教

育の町宣言は、それらを行う目的を明確にし期待される成果を十分に得なければならない。これまで「教育の集い」等のなかで教育改革の取

組や各学校の活動内容を公表し多くの積極的な取組も実現して、それらが第 3 次教育改革としていずれまとめられる。その時期に「教育方針」

と「教育の町宣言」を明確に位置づけ公表することが有効かつ適切であろう。今後の検討を期待する。 

 

(4)教育相談体制の充実 

 この基本事業は、「いじめ・不登校などへの対応」という一つの目標を掲げている。 

不登校の解消に向けた SSW、生徒指導担当指導主事、及び教育相談員の配置が行われ、不登校生徒数の漸減（一昨年度 24 名）が成し遂げ

られた。しかし、昨年度から再び増加（35 名）に転じ、平成 25 年度は 44 名にさらに増加した。SSW、生徒指導担当指導主事、及び教育相

談員、さらには他の社会資源（警察 OB など）との連携協力体制をさらに強化し、増加原因に対する分析と対応の検討を期待する。 

 

(5)教育環境の整備 

 この基本事業では、「校舎修繕改修」、と「通学路の安全確保」の二つの目標を示されている。校舎修繕改修については、子どもの安全確保



のため、今後も継続的に、かつ計画的に事業を推進していただきたい。また通学路の安全確保では、通学路の安全総点検や危険箇所の改善の

取組が着実に実施されていると判断する。 

 

（２）生涯学習の充実と文化の振興 

(1)生涯学習施設の整備 

 本事業は「施設の計画的維持管理」と「新規施設の整備」の二つの大項目から成る。前者については、住民の学習活動に寄与するための施

設の維持管理が計画的になされていると判断する。しかし後者の事業における宿泊体験施設の整備に関しては、昨年度外部評価において、「費

用対効果だけを理由とする方向転換では説明責任を果たしていない。これまでのこの取組に関わって実施した調査・検討内容をまとめ情報を

公開すべきであり、そうした手続きを踏んだ上で今後の方向を検討していただきたい。」ことを申し述べた。有効性「A」の取組として位置

づけているのであるから、「凍結」するのであればやはり基本的な説明が必要となる。次年度以降におけるこの取組の取り扱いについて上記

の点を踏まえて検討していただきたい。 

 

(2)学習機会の充実 

 この基本事業では、「学習機会の充実」と「知識や経験を生かす環境の整備」の二つの大項目が示されている。前者における高齢者や女性、

あるいは青少年などを対象とした各種講座や教室の運営は、公民館運営審議会において町民の受講ニーズ等を考慮しながら継続的かつ着実に

実践されていることが認められる。今後は、高齢者や子育て世代がいままで以上に参加できるような工夫（例えば、各地区の公民館での開催

や出前講座など）も検討されたい。 

後者の取組については、「公民館まつりの開催」、「住民主体への学習環境づくりと人材育成の推進」、及び「公民館貸出」が示されている。

これらの取組の趣旨は、町民が与えられた講座等の学習機会を受動的にこなすだけでなく、そこで学習した成果を今度は町民たち自身で定着

させ拡充していくことをいかに保障するか、という点にある。この意味で、公民館まつりの開催については好評であり継続を期待するが、「自

主活動グループの支援」や「学習で得た経験を生かし活動できる環境の整備」については、この取組の有効性の再確認と、推進のために必要

な手立てを再検討していただきたい。 

 



(3)青少年の健全育成 

 この基本事業も「非行防止活動の推進」と「体験学習活動の充実」の二つの大項目が設定されている。前者については、昨年度同様、下校

時見守り活動、補導活動、防犯教室、有害図書の調査、パトロールなど多くの措置が採られ、着実な活動とその効果が認められる。後者につ

いては、通学合宿事業の有効性に鑑みて、今後の継続・発展のための宿泊施設並びに人材確保について検討をお願いしたい。 

 

(4)図書館サービスの充実 

 「誰でも読書に親しめる環境づくりや、図書資料の充実、利便性」を実現するために、利用しやすい環境づくりの一環で試みられた開館時

間の延長や、移動図書館の利用促進として実施された保育園・学校等への巡回貸出の充実、さらにはお話し会やリーフレットづくりなど、着

実な取組がなされていると判断する。 

 

(5)スポーツ活動の充実 

 この基本事業では、「スポーツ・レクリエーションの推進」と「スポーツ施設の整備・充実」の大項目が示されている。前者の項目では、

アジャタ大会やスポーツレクレーション祭など様々な大会が開催され、「スポーツによる健康づくり」への取組が高く評価できる。ただし、

地域スポーツクラブの設立支援等の取組は進んでいない。小中学生の体力向上のためにも、地域のスポーツ活性化の基盤としてこの取組の推

進を願う。各種の取組が概ね着実に行われている。 

 

(6)芸術・文化活動の充実 

この基本事業は、「町民・各団体が主体の芸術・文化活動」と「町民が優れた芸術・文化に触れる機会の充実」の二つが示されている。前

者については、町立文化会館使用料の減額やフェスティバル実行委への補助金交付など自主活動の支援等に取り組み、後者では各種コンサー

トを実施して芸術文化に触れる機会を保障している。こうした取組を継続していただきたい。 

 

(7)文化財の保護・継承 

 「町内に残る貴重な文化財の調査や保存」と「文化財の魅力の積極的な発信と伝統文化保存のための支援」の二つの大項目が示されている。



全体的に概ね着実な活動を続けていると判断する。後者の項目については、「観光」という視点から、関連部署間やみやこ町等近隣自治体と

の連携のもと、文化財情報の積極的な発信を期待する。 

 

５．全体所見 

 以上、「教育委員会の活動」、「教育委員会が管理・執行する事務」、並びに「教育委員会が管理・執行を教育長に委任する事務」について、

それぞれの主な事業や取組に対する所見を述べてきた。最後に、全体を通して、特記しておきたい事項について若干申し述べる。 

１．第 3 次教育改革に向けて 

 平成 28 年度から第 3 次教育改革が開始される。それに向け教育委員会は、これまでの第 1～第 2 次教育改革の成果と課題について次年度

までに十分に分析・整理するとともに、苅田町として特色ある、そして着実な「教育の町」の在り方を見極め、町民の理解を得つつ計画策定

に取り組んでいただきたい。昨年度行われた機構改革は、教育や子どもに関する案件に対して関連する部署間において横断的に協議し協働で

実行することを可能にしたと考える。是非、機構改革によってつくられた利点を十分に生かしご努力願いたい。 

２．小中一貫教育のシステムづくり、学校評価のシステムづくりと効果的運用、並びに学校運営協議会の導入について 

 上記の 3 つの目標及び主な事業については、他の目標及び事業がほぼ着実に実施されていることと比べ、やや進捗状況に物足りなさを感じ

る。これらの事業は、他の自治体において多くの実践がすでに試みられている。おそらく文部科学省におけるこれらに関連する制度改革や施

策は今後さらに具体的に示されてくることが推察される。苅田町としての取組の着実な進展を期待する。 

  


